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12-16 noviembre 2018 

En el marco del proyecto “Árboles en Finca”, se llevó a cabo en Honduras el Taller: "Desarrollo 

de un conjunto de herramientas para evaluación de la biodiversidad y el seguimiento del 

progreso en la meta 7 de Aichi”. La Meta 7 de Aichi, de la Convención de las Naciones Unidas 

para la Conservación de la Diversidad Biológica, requiere que "las áreas bajo agricultura, 

acuicultura y silvicultura se manejen de manera sostenible, asegurando la conservación de la 

biodiversidad." Sin embargo, se ha avanzado muy poco en el desarrollo de indicadores de 

sostenibilidad, particularmente para tierras agrícolas. 

El evento se desarrolló en 2 localidades; Tegucigalpa y Catacamas; con la participación de 15 

expertos internacionales en biodiversidad provenientes de los 5 países donde se ejecuta el 

proyecto (Uganda, Ruanda, Indonesia, Perú y Honduras), y más de 60 representantes de actores 

locales. 

Los objetivos de este taller fueron: i) definir un protocolo unificado para la evaluación de 

biodiversidad en tierras agrícolas, y ii) establecer un marco para documento que revise los 

métodos existentes para evaluar la biodiversidad en tierras agrícolas. 

Evento de Inauguración 

El taller dio inicio el lunes 12 de noviembre con un evento de inauguración en donde participaron 

instituciones locales, como ser: Sector público (SAG, MiAmbiente, DIBio, INA, Oficina de la 

presidencia de Cambio Climático), sector privado (FENAGH, CAHLE, IHCAFE) y Academia (UNAH, 

CATIE). 

 
Parte de los participantes al evento de inauguración del taller de Expertos Internacionales en Biodiversidad. 



 

El Ing. Mauricio Guevara, Ministro de la 

Secretaría de Agricultura y ganadería de 

Honduras, dio las palabras de bienvenida, y 

habló sobre el potencial de aumentar los 

árboles en las fincas y acrecentar la 

capacidad de Honduras para alcanzar las 

metas de Biodiversidad. El Ing. Guevara 

agradeció a BMU - IKI por la financiación de 

la implementación del proyecto, y destacó 

los efectos adversos del cambio climático en 

Honduras. El Ing. Mauricio consideró que los 

árboles en las fincas pueden ayudar a los agricultores a mitigar las consecuencias de estos 

eventos climáticos.  Además, expresó que muchos agricultores pueden no estar interesados en 

plantar árboles. Sin embargo, esta actitud puede cambiar si los agricultores ven el valor de 

plantar y manejar la regeneración natural de árboles en sus fincas. Por ejemplo, al promover la 

fruta, la madera, el forraje para el ganado (especies de árboles /arbustos ricos en proteínas) y 

otras especies valiosas. El señor ministro ve la necesidad de llevar los mensajes de este proyecto 

al sistema escolar y a las universidades y ayudarlos a actualizar los planes de estudio incluyendo 

el cambio climático y el papel de los árboles en la conservación de la biodiversidad. 

Por su parte, la Ing. Anabel Gallardo, vicepresidente de la Federación Nacional de Agricultores y 

Ganaderos de Honduras (FENAGH), sostuvo que los subsectores de la agricultura y la ganadería 

están trabajando estrechamente con el gobierno de Honduras para ayudar al país a cumplir con 

los compromisos con las Convenciones de las Naciones Unidas sobre el cambio climático y la 

conservación de la biodiversidad. La Ing. Gallardo resaltó el proceso que se está llevando a  cabo 

para la creación de la Plataforma Nacional de Ganadera Sostenible en busca de una gestión más 

organizada sostenible de la actividad ganadera en el país. “Reconocemos que los árboles en las 

fincas son importantes tanto para la salud ecológica como para mejorar la producción sostenible 

de la agricultura en Honduras” dijo Anabel. Ella expresó el interés de FENAGH en apoyar al 

proyecto y al gobierno para lograr los objetivos nacionales de biodiversidad y cambio climático, 

y además ayudar a los productores a adaptarse y mejorar sus ingresos. 

El Ing. Francisco Aceituno, representante de DIBIO-MiAmbiente, dijo estar convencido del papel 

de los árboles en las fincas para ayudar a conservar la biodiversidad. El Ing. Aceituno reiteró el 

apoyo de la Dirección de Biodiversidad  (DIBio) al proyecto, porque ayudará al gobierno a evaluar 

y reportar la conservación de la biodiversidad en las fincas hondureñas. DIBIO está listo para 

adoptar los métodos y recomendaciones del proyecto e incorporarlos en el informe a la 

convención de las Naciones Unidas sobre la conservación de la biodiversidad. Él ve una gran 

oportunidad para involucrar al gobierno y al sector privado para mejorar las tierras agrícolas, 

aumentar las sinergias en la conservación de los árboles y la biodiversidad. Una serie de 

plataformas están operativas en el sector público y privado para avanzar en la implementación 

de las innovaciones recomendadas por este proyecto. 

Posterior a la ceremonia de apertura fueron desarrollas una serie de presentaciones técnicas 

por parte de algunos de los expertos en biodiversidad del proyecto, que incluyen: 



1) Rhett Harrison (ICRAF) presentó el borrador de Protocolo de Biodiversidad del proyecto. 

2) Yves Laumonier (CIFOR) reflexionó sobre los enfoques utilizados para evaluar 

biodiversidad de árboles en tierras agrícolas. 

3) Richard George, a través de Skype, disertó sobre el valor del uso de las aves para 

monitorear la salud de los ecosistemas y reflejó la solidez y eficiencia del Índice Mundial 

de Aves para monitorear aves en el contexto del proyecto. 

4) Patrick Byakagaba (Universidad de Makerere, Uganda) presentó los diferentes tipos de 

corredores biológicos que se pueden usar para conectar las tierras de cultivo con 

parches de bosque y describió las ventajas y limitaciones de los diferentes tipos. 

5) Pablo Puertas (IIAP-Ministerio de Ambiente, Perú) presentó la experiencia amazónica 

en el monitoreo y uso sostenible de la fauna silvestre por parte de las comunidades 

indígenas locales. Explicó sus experiencias en la presentación de informes a la meta 7 de 

Aichi y REDD +, y detalló los acuerdos institucionales y legales vigentes en la Amazonía 

peruana que regulan el uso de los recursos forestales en el territorio. 

Después del almuerzo, tres grupos de trabajo revisaron los tres componentes principales del 

protocolo de biodiversidad que el proyecto está desarrollando: 

1) Inventario de árboles en Fincas 

2) Monitoreo de aves  

3) Opciones para evaluar y monitorear otros taxones (polinizadores, plagas/ enfermedades 

y sus enemigos naturales, y la biota del suelo). 

Cada grupo informó sobre sus deliberaciones y sus conclusiones y recomendaciones se 

considerarán en el desarrollo de la versión final del protocolo de evaluación de la biodiversidad. 

Al final del día, Eduardo Somarriba (CATIE) dio los comentarios finales. Indicó que este proyecto 

une los sectores agrícola y ambiental en el gobierno, y al gobierno con el sector privado 

(agricultura y ganadería). Los resultados del proyecto ayudarán al gobierno a informar ante las 

convenciones globales de las Naciones Unidas sobre los avances en la conservación de la 

biodiversidad al tiempo que involucra a los agricultores en el uso de árboles para aumentar la 

producción sostenible en sus fincas. El Dr. Somarriba hizo nuevamente una remembranza de los 

5 componentes del proyecto “Árboles en Finca” (https://www.catie.ac.cr/catie-noticias/3655-

nuevo-proyecto-promueve-los-arboles-en-finca-para-proteger-la-biodiversidad-en-

honduras.html). 

 

Gira de Campo 

Después de un par de días de trabajos en grupo, concertaciones y discusiones en busca de los 

objetivos del taller. Se desarrolló la visita a la zona de Catacamas, Olancho, uno de los sitios 

piloto del proyecto. Con el objetivo de contextualizar lo discutido hasta el momento, obtener 

elementos para hacer ajustes a la metodología, y socializar el componente 2 del proyecto 

(evidenciar los aportes de los árboles en finca a la biodiversidad) con los actores locales. 

https://www.catie.ac.cr/catie-noticias/3655-nuevo-proyecto-promueve-los-arboles-en-finca-para-proteger-la-biodiversidad-en-honduras.html
https://www.catie.ac.cr/catie-noticias/3655-nuevo-proyecto-promueve-los-arboles-en-finca-para-proteger-la-biodiversidad-en-honduras.html
https://www.catie.ac.cr/catie-noticias/3655-nuevo-proyecto-promueve-los-arboles-en-finca-para-proteger-la-biodiversidad-en-honduras.html


Durante esta gira se visitó una finca 

ganadera en la zona del valle. Esta 

finca es considerada de tamaño 

mediano (30 ha), y parte de su éxito 

se debe su ubicación a las orillas del 

río Talgua. Sin embargo, los efectos 

del cambio climático se han hecho 

sentir en la zona provocando fuertes 

sequías, y luego inundaciones, lo 

que los ha llevado a reflexionar. Los 

dueños de la finca han optado por plantar y cuidar árboles en líneas como cercas vivas, 

principalmente de la especie Grilicidia sepium, y a dejar áreas para regeneración alrededores de 

las fuentes de agua. Al parecer estas técnicas han dado resultado, ya que la presencia de 

cobertura vegetal en la finca es evidente. “Esto ofrece sombra para el ganado y, por lo tanto, 

aumenta la productividad, alberga una gran cantidad de biodiversidad (especialmente aves) y 

aumenta la biomasa y el secuestro de CO2”, dijo Somarriba (CATIE). Sin embargo, aún hay un 

gran potencial en esta finca para mejorar la productividad y la rentabilidad, por ejemplo, 

mediante la diversificación de las especies de árboles, y en mejorar el manejo y fertilidad de las 

pasturas. 

Los expertos interactuaron con los agricultores 

y discutieron sobre los desafíos y las posibles 

soluciones que deberían adoptarse para 

enfrentarlos. Los actores locales (agricultores) 

explicaron que es difícil tener éxito con la 

plantación de nuevos árboles, ya que la tasa de 

supervivencia es baja, ya que el ganado los 

daña antes de que maduren. Por lo tanto, 

optan por cuidar la regeneración natural de 

aquellos que saben que no pueden ser dañados 

por el ganado. Sin embargo, esta opción puede disminuir la diversidad de árboles en las tierras 

de cultivo y, en consecuencia, aumentar la pérdida de reserva genética y, finalmente, la 

reducción de la adaptabilidad al cambio climático. 

Los expertos discutieron sobre el diseño de la metodología para monitorear biodiversidad. El Dr. 

Somarriba, recordó el propósito del proyecto en cuanto a proporcionar al gobierno (DIBio-

MiAmbiente) una buena herramienta de monitoreo de bajo costo y fácil de usar, que deberá 

continuarse utilizando para el monitoreo de árboles en finca y biodiversidad. Se discutió sobre 

la posibilidad de desarrollar estudios a una escala grande en todo el país usando imágenes 

satelitales (indicadores relacionados a métricas de paisaje, conectividad, cobertura, biomasa), 

para luego pasar a escala más local considerando los elemento del paisaje como franjas de 

árboles, cercas vivas, parches de bosque, tierras de cultivo abiertas, entre otros, como unidades 

de muestreo (indicadores relacionados a diversidad de especies de árboles, diversidad de aves, 

entre otros). 



Otro de los sitios visitados durante esta gira 

de campo fue una finca de café en la 

comunidad de “Peñas Blancas”, camino hacia 

la reserva “Sierra de Agalta”. Esta propiedad 

cuenta con un área aproximdada de 7 

hectáreas, y es considerada una explotación 

de tamaño pequeño. La alta diversidad de 

árboles y aves es evidente en esta finca, la 

cobertura forestal es realmente significativa. 

Sin embargo, la vegetación presente es 

remanente del bosque previo al establecimiento del cultivo de café, y no producto de la 

restauración de tierras degradadas. 

La orientación de nuestro proyecto es contribuir con los elementos necesarios para impulsar la 

introducción de árboles en fincas para conservar biodiversidad y mejorar la productividad. 

Reunión de intercambio de experiencias con actores locales Catacamas 

 

Como parte de esta visita a Catacamas, se desarrolló una nutrida reunión con actores y 

autoridades locales en las instalaciones de la Universidad Nacional de Agricultura (UNA). En esta 

reunión participó el señor Felipe Andrés Diaz, Comisionado Presidencial de dicha universidad, 

quien dio la bienvenida a los más de 60 presentes, y ratificó la disposición del Universidad a 

involucrase en estos trabajos de investigación. Así mismo, participaron los jefes de los diferentes 

Departamentos  Educativos de la UNA, representantes locales del sector público (SAG, 

MiAmbiente, ICF), asociaciones de productores (Ganaderos, IHCAFE, cacaoteros), ganaderos 

independientes,  ONGs (Heifer, Helvetas, ICADE), de igual forma contamos con la valiosa 

presencia de señor John Polisar, Coordinador de Jaguar Conservation Program,  

Wildlife Conservation Society (WCS), quien compartió parte de su experiencia en el monitoreo 

de indicadores de biodiversidad en la zona de la mosquitia hondureña y nicaragüense. 

En este evento el Dr. Rhett Harrison (ICRAF) presentó el borrador del protocolo para monitorear 

biodiversidad en fincas. Mientras tanto un estudiante de la UNA mostró los resultados de un 

extenso estudio de monitoreo del Jagua y sus presas en la cuenca del rio Patuca.  Por otro lado, 



un representante local del ICF socializó el programa de certificación de árboles que ejecuta dicha 

institución, apoyando con esto el establecimiento y uso de árboles maderables, y también la 

certificación con fines de conservación. 

De este encuentro resalta el interés de los actores presentes en el tema “Árboles en Finca”, 

poniéndose a disposición para participar en los estudios y actividades del proyecto. 

Clausura del taller  

De regreso en Tegucigalpa, el viernes 16 de noviembre se desarrolló la última jornada de trabajo 

del equipo de expertos. Se reflexionó sobre todo lo discutido y observado durante la semana. 

Así mismo, se concretaron acuerdos y se asignaron roles para afinar la metodología que servirá 

para levantar la línea base de biodiversidad en fincas de los cinco países, y proporcionar las  

herramientas que permitirán a estos países continuar monitoreando los indicadores definidos y 

reportar los avances en la meta Aichi 7. 

 
Mayor información: 
Edwin Garcia 
Proyecto IKI-TonF-Honduras 
egarcia@catie.ac.cr  

mailto:egarcia@catie.ac.cr

